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失焦了 

日期：2016年 10月 30日  

經文：馬太福音廿：1-16                                           莊茹萍傳道 

【前言】 

今天的主題是「失焦了」，現代科技很發達，也因為這樣，太多資訊太容易取得，

常常會吸引我們，讓我們失焦，忘記原本的計畫。就好比原本計畫好今天要做的事，但

一開始用 FB、用 LINE、用網路，就很容易看到更吸引眼球的文章、圖片或網頁，忘記

了原本要作的事，常常讓我們多花一些額外的時間，去把我們的焦點轉回來。 

今天這段經文的主題是「失焦了」，我們來看看今天這一段經文，發生了甚麼事： 

1「因為天國好像家主清早去雇人進他的葡萄園做工，2和工人講定一天一錢銀子，就打

發他們進葡萄園去。3 約在巳初出去，看見市上還有閒站的人，4 就對他們說：『你們

也進葡萄園去，所當給的，我必給你們。』他們也進去了。5約在午正和申初又出去，

也是這樣行。6約在酉初出去，看見還有人站在那裡，就問他們說：『你們為甚麼整天

在這裡閒站呢？』7他們說：『因為沒有人雇我們。』他說：『你們也進葡萄園去。』 8

到了晚上，園主對管事的說：『叫工人都來，給他們工錢，從後來的起，到先來的為止。』

9約在酉初雇的人來了，各人得了一錢銀子。10及至那先雇的來了，他們以為必要多得；

誰知也是各得一錢。11他們得了，就埋怨家主說：12『我們整天勞苦受熱，那後來的只

做了一小時，你竟叫他們和我們一樣嗎？』13家主回答其中的一人說：『朋友，我不虧

負你，你與我講定的不是一錢銀子嗎？14拿你的走吧！我給那後來的和給你一樣，這是

我願意的。15我的東西難道不可隨我的意思用嗎？因為我作好人，你就紅了眼嗎？』 16  

這樣，那在後的，將要在前；在前的，將要在後了。（有古卷加：因為被召的人多，選

上的人少。）」。 

聖經很有趣，因為很有故事性，很有畫面，很明顯的，這個故事裡有二方，工人與

主人，也就是勞方與資方，我無意挑起勞資糾紛，只是這一段比喻很有趣，先看主人好

了，通常老闆僱工人，一定要考慮成本，怎樣花最少的錢請到最多的人力嘛！所以一大

清早，大約早上 6點就去僱人了，並且講好一天工資一錢銀子，接下來的事就很有趣了，

可能因為工作太多，工人不夠，主人又在「巳初」出去，那是早上 9點，去市場上又招

了第二批工人來，不過這次他沒有講清楚工資多少，他怎麼說？他說：『你們也進葡萄

園去，所當給的，我必給你們。v.4』注意哦！這裡雇主沒有跟工人講清楚薪資哦！不

曉得彼此是不是都有默契，就是會有薪水，但因為沒有做滿一天，所以應該只會按比例
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拿到部分薪水。然後同樣的事又發生了三次，分別在「午正」，就是中午 12 點，還有

「申初」，就是下午 3點，「酉初」，就是下午 5點，不曉得是工作太多做不完，主人

一直到下午 5點還要去找工人，這些工人也很辛苦，一直到下午 5點才有工作，我上網

查了一下以色列的日出日落時間表，抓了一個平均值，大約早上 6:30日出，晚上 6:30

日落，那些下午 5點才來的人只要工作一個小時耶！ 

到了晚上，天黑了收工了，他們都是當天發當天的薪水，主人決定從後來的先發，

最後才發一大早來的人。結果卻發現怎麼工作 1 小時的人，跟工作 12 小時的人薪水居

然是一樣的！天啊！然後呢？示威遊行、抗議靜坐？沒有啦，他們只能跟主人抱怨，『我

們整天勞苦受熱，那後來的只做了一小時，你竟叫他們和我們一樣嗎？v.12』這樣的訴

求很合理，因為真的太不公平了。 

沒想到這個雇主的回答居然是『朋友，我不虧負你，你與我講定的不是一錢銀子嗎？

拿你的走吧！我給那後來的和給你一樣，這是我願意的。我的東西難道不可隨我的意思

用嗎？因為我作好人，你就紅了眼嗎？v.13-15』雇主講的直接明白，簡單三個字就可

以說明，就是「我高興」、「我願意」，沒錯啊！我們講好一天一錢銀子，其他人按照

公平的原則來說是應該少得薪水，但是我是主人，薪水是我給的，我願意給他一天的薪

水啊！ 

不知道你在讀這段經文的時候，心裡的畫面是什麼，但我要誠實跟大家分享我內心

的一些畫面： 

1. 從工人的角度來說，真是太不公平了！我去 7-11或加油站打工，工作 12個小時跟工

作 1小時的人薪水居然一樣！嚴重抗議！這樣以後誰要幫你工作 12小時啊？剝削勞

工！ 

2. 從主人的角度來說，真是太有愛心、太慷慨了，不管你工作時間多久，我都付你一日

薪水，做好人的感覺真好！ 

如果你也跟我一樣有這二個畫面，那我要恭喜你，因為我們都想偏了！失焦了！ 

首先，這是一段比喻，耶穌講道很喜歡用比喻，我們在生活中也常常使用比喻，為

的是要讓對方明白我要表達的感受、樣貌，讓他一聽就可以開始有正確的想像。比如：

「我聽到有人要送我一棟房子，真是讓我心花怒放。」心花怒放是個成語，描述開心的

程度就像花朵一下子都開了，如果我們一一個字一個字去研究，或者跟一個剛學習中文

的外國人解釋，一定很難明白為什麼這個成語裡有一個「怒」字，卻是非常開心的意思。 
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為什麼我說失焦了，因為我們的焦點不對，這個比喻的焦點不在公平不公平，這個

比喻有個很重要的地方，耶穌用這個比喻天國，往往我們太快進入故事情節裡，用我們

非常豐富的想像力努力的創造出故事中的場景、對白、動作與感受，卻模糊了耶穌用這

個比喻的焦點，因此當我們著力於思考公平與否的同時，最後一節經文 v.16「樣，那在

後的，將要在前；在前的，將要在後了。（有古卷加：因為被召的人多，選上的人少。）」

非常的難解釋，因為這一節不公平到了極點。 

那這個比喻的重點在哪裡呢？天國到底像什麼呢？其實，這是一個描述上帝奇妙恩

典的比喻，焦點在葡萄園主人的仁慈，以及那些自認為工作所得應該更多的人的抱怨和

嫉妒。這個比喻教導我們，神對待人的方式，也就是神的審判，並不是按照人的計算和

人類公平的標準。葡萄園就是天國，主人就是上帝，工人就是世人，上帝一而再、再而

三的要找人進天國，有些人早到，有些人晚到，而那個工資就是恩典，上帝的恩典不想

按比例分割，祂樂意都給，給全部，不因著早到或晚到天國而有差別，給恩典的是上帝，

他的恩典沒有部分，只有全部。 

但是，人因自以為義而失焦，就像比喻裡的工人，在看到先來後到的人都收到一樣

多的恩典時，就眼紅了，而在 20章 13節出現了「朋友」這個詞，這個詞在馬太福音裡

面有負面的意思，也是在比喻這個關係出了問題。問題出在人把焦點放在公平上而非恩

典上，一但對焦於是否公平，那這段關係就會出問題了。 

舉個例子來說，什麼時候我們會失焦呢？10月份舉辦了執事和小組長的退修會，在

收費的標準上，我和惇皓傳道有很大的爭執，因為我覺得不公平，為什麼給家庭的補助

高過於給個人的補助？為什麼有住宿的人的補助也高於沒住宿的人的補助呢？簡單點

說，大家的收費標準怎麼會不一樣呢？所以我們很努力的花時間重新計算，按照每個人

參與的情況，到底需要交多少錢。是的，結果我很滿意，但惇皓傳道不滿意，因為他覺

得太過強調公平，恩典的精神就失去了，這讓我想了好久好久，其實在那個當下，我是

勉強自己順服權柄，按照他所說的做，因為我心裡還是覺得不公平，但是當我在預備這

篇信息的時候，我有得到一些解答，我明白了，因為當公平被絕對強調的時候，就完全

不需要恩典了，那完全就是律法，是硬梆梆、冷冰冰，絕對的對與錯、是與非，我應該

怎樣付出的同時，我就會期望應該怎樣有所得了。而那絕對不是恩典，也非退修會的本

意。這也讓我發現，我裡面那個追求公平的心好強烈，強烈到我自己要做審判官，當我

自以為義，只看對錯，我就會忘記恩典，我就失焦了，與神與人建立關係的退修會也失

了焦點。 
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這個比喻裡，這些早早就已經就進入葡萄園的工人，在開始比較時，就失焦了！當

人的心開始比較，就會忘記自己一開始是怎麼進天國的，忘記了救恩，忘記了自己也白

白被上帝揀選，就得以進入天國。 

那你可能會問說，可是那些一大早就進去做工的人真的比別人累很多啊？也太可憐

了吧？v.16「這樣，那在後的，將要在前；在前的，將要在後了。（有古卷加：因為被

召的人多，選上的人少。）」要怎麼解釋呢？ 

v.16「這樣，那在後的，將要在前；在前的，將要在後了。（有古卷加：因為被召

的人多，選上的人少。）」這是一句格言，而馬太福音 20章一開始 v.1有一個「因為」，

顯示馬太認為，就某種程度來說，這個比喻是這句格言的範例，指出人類對於排名的感

受其實無關緊要，而且在天國裡必會相反，獎賞從後來的人先給，這就是這個比喻的信

息。 

對於一個需要每天出去等老闆出來，找到他需要工人的數量，這樣的情況才有工

作、有薪水的人，其實他的生活是很不穩定的，今天有沒有飯吃，必須要看今天有沒有

工作，所以他一大清早 6點，就準備好自己，在那裏等工作，而這種找工作的情況，越

早去的人，找到工作的機率一定比晚到的人多，一早就進葡萄園工作的人，就是在前的

人，他們一早就確定了今天的保障，有工作、有薪水、有飯吃，而那些後來的人，他們

其實對今天是否能有工作是沒有把握的，就算最終被主人叫進去了葡萄園，他們也不知

道今天能夠領到多少薪水，因此對於在那前的人來說，確定有工作是有安全感的，對於

那在後的人來說，充滿了極大的不確定感。而當人忘記自己已經擁有的安全感，開始跟

主人計算薪水的多寡時，對於那些後來的，本來仍然沒有甚麼安全感的人來說，這些在

前的人，在領受主人的仁慈與憐憫上，比那些後來的人還不如，他們可以說是失焦了，

忘了他們其實才是最幸福的，因為他們一早就確定有工作有保障了，這些在前的人，反

而變成在後的人了。這也是為什麼有古卷會加上這一句「因為被召的人多，選上的人少。」

因為被召的人身在福中不知福，但真正體會上帝心意的人，就是選上的人少。 

當我剛剛信主的時候，甚麼服事對我來說都是新鮮的，我都非常願意參與，願意服

事，但是當我信主的時間越來越長，我開始會去羨慕那些比我晚信主，卻有很多能力與

恩賜的人，甚至也會開始比較，上帝你為什麼讓他擔任比我重要的職位？或者是上帝為

什麼你給他這麼多好處？當我開始比較，我就把恩典忘記了。 

在前的人，以為自己先來，多作了很多工作，是老鳥，一定會多得到很多，在後的

人，是菜鳥，一定得的少，但是上帝的角度並不是以先來後到為給予的標準，在後的將
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要在前，也不是說後來的可以插隊變成排在前面，這句話的意思是，不管你是在後的，

就是最後一個小時來的，或是在前的，那些工作 12小時的，如果你只專注於公平與否，

而忽略了上帝的仁慈，在後的因為感受到更多上帝的仁慈，而比那些只感到不公平的人

在前了，他們更感受到上帝的仁慈與憐憫，而那些在前的，他們其實與上帝同在更多的

時間，感受更多神的仁慈與憐憫的人，卻因為只專注於公不公平，在體會神的仁慈這一

件事情上面，就變成在後面的人了。而被召的人多，選上的人少，也是這個意思，被召

進葡萄園作主門徒的人很多，但真正能明白神的心意，不從人的角度執著於公平與否，

真正能感受到神的仁慈與憐憫的人少啊！從上帝的角度來看，上帝是公平的，是慷慨

的，上帝的子民最終都是平等的。 

那就有人會想，既然無關緊要，那我不用那麼早受洗嘛！不用那麼早進葡萄園做

工，早一點受洗要多做很多的服事耶！我等到天快黑了再去葡萄園工作就好啦！等到我

生命快要結束時再受洗就好啦！ 

說得真好，真會算！但是，你知道你什麼時後生命會結束嗎？你有把握能在還活著

的時候就能受洗嗎？要小心，雅各書 4：14-15「其實明天如何，你們還不知道。你們的

生命是甚麼呢？你們原來是一片雲霧，出現少時就不見了。你們只當說：『主若願意，

我們就可以活著，也可以做這事，或做那事。』」既然明天如和都不知道，為什麼不在

可以把握的現在趕快進天國呢？ 

另一方面，早一點受洗，早一點進去與神同工，早一點開始讓上帝作你生命的主，

早一點學習真理，早一點修正錯誤的價值觀、開始建立合神心意的價值觀，早一點開始

經歷恩典，早一點開始豐盛的生命，這可是一個穩賺不賠的事啊！ 

跟大家分享最近兒童主日學除了教導聖經，也想要鼓勵孩子們在生活中操練仁愛、

喜樂、和平、忍耐、恩慈、良善、信實、溫柔、節制的好品格，也就是聖經裡提到的聖

靈的果子，開始了新一波的鼓勵方法，我們找了每個品格的解釋，老師們也不斷的思考

討論，卻發現在執行面上有很大的挑戰，因為小朋友就會用他聰明的頭腦，和銳利的眼

神，很勇敢且大聲的說：「老師，不公平，為什麼他有？」我想，這個過程，最能培養

聖靈的果子這些品格的，可能會是老師們。因為在這個判斷是否達到進而給予鼓勵的標

準上，老師們常常要不斷的彼此提醒，要很小心，不要失焦，我們的目標是要孩子們培

養這些好品格，獎勵制度只是一個方法。 

那你說，有沒有可能小朋友為了要拿獎勵，然後很努力的在一個禮拜天，一次 1.5

小時的課堂裡面，想盡辦法表現出這 9個品格，為的是要拿禮物呢？哈哈哈，如果他們
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精明到這個程度的話，一次集滿 9個品格，老師還是會給禮物的，但是我想老師最想看

到的，應該是孩子們不只在主日學的時候有這樣的表現，在家裡、在學校，在不同的場

合，面對不同的人的任何時後，都可以表現出這 9種品格吧！禮物不是重點，重點是聖

靈的果子！一錢銀子不是重點，重點是認識並經歷仁慈的主！ 

什麼時候我們會失焦呢？當人自以為義，太想自己當審判官的時候。我們常常會失

焦，因為有太多東西吸引我們，讓我們分心。你來主日聚會的焦點是什麼呢？為了友情、

愛情，還是愛宴？還是因為被排到服事而必須要來？縱使這些都對，你也來了，卻也讓

你失焦了。失焦了，你的心就會比較、埋怨、不公平，會出現一個問題「我為什麼要來

聚會？我來的目的是甚麼？」，就會出現這些在前的人心裡的感受，開始計算，開始比

較，但卻忘了主日聚會的焦點是上帝，是我們與弟兄姐妹一起敬拜上帝的時刻，用禱告

敬拜上帝，用唱詩歌敬拜上帝，用讀經敬拜上帝，用奉獻敬拜上帝，用音控敬拜上帝，

用撥放投影片敬拜上帝，用招待服事敬拜上帝，用金錢的奉獻敬拜上帝，用聆聽信息敬

拜上帝，用愛宴團契敬拜上帝，用肢體的彼此相愛敬拜上帝，其實，我們都已經在神的

仁慈與憐憫裡了，我們都是在前的人。小心，不要失焦了！如果我失焦了，請提醒我，

趕快轉回來重新對焦，我們都需要彼此提醒，不需要執著於公不公平，因為神是滿有憐

憫恩典的，我已經有恩典了。 

但是這跟社會上的價值觀是相反的，社會上要你保護好自己的權益，在不公平的事

情上要據理力爭，但是，當我們這樣作之後，常常的結果卻是更生氣、更不平，因為根

本無法解決，然後生氣久了，漸漸的就變得無奈，然後變得冷漠。 

因此，我們都需要常常重新對焦於施恩憐憫的主，穩定的來聚會，參加小組，上帝

看重彼此分享的愛，只要一直與他人比較、計算什麼是我們應得的、或嫉妒他人所得到

的，我們就無法經歷這樣的生命。甚至當我們談論公義的時候，沒有人會滿足於平均擁

有，我們總是認為自己應該要得到多一點點的東西，因為總是覺得我比別人多付出了很

多很多，不公平。 

公平公義很重要，不可以被犧牲，不能變成另一個極端，只有恩典，把公義丟掉，

這樣會失去次序，但應該要重新定義甚麼是公義。公義並不是某種冰冷的標準，公義也

不是一個等著被違反的消極觀念，也絕對不可以出於自我中心的利益來下定義。我們關

心公義，但我們太常把實際上是嫉妒的東西化妝成公義，或使用公義作為限制慷慨大方

的武器。比如說，為什麼他有我沒有？為什麼我要做這麼多？為什麼…為什麼…你會發

現許多的問題，都會回到公平與公義的角度，卻參雜了人的自我中心。就好像最近菲律

賓總統對美國的回應，美國看似公義的要求，對菲律賓來說，不是他們目前最需要的，
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仔細思考，會發現美國以為的公義，是以他們自身的利已與好處為出發點的。公義要求

為眾人謀求利益的積極行動，尤其是為窮人謀求利益。真正的公義----至少神的公義

----尋求憐憫和表達愛的方法。 

如果這個比喻與神的仁慈有關，那麼它要求我們放棄嫉妒和計算獎賞，相反地，要

擁抱和效法神的仁慈。這意味了我們必須放棄尋求居首位，讓上帝居首位，一直計算到

底自己得到多少，而是明白神的標準不同，就不再執著於誰是在前的誰是在後了。站在

台上帶敬拜的、講道的服事，與那些去探訪關懷、在台下守望代禱的服事，獎賞是一樣

的，恩典也是一樣的。 

在這個比喻裡面，我們無法忽略這個它與獎賞的關係，但它的教訓主要是預防居

多。這個比喻要預防我們建構某種計算層級的系統，指定給人或工作相關的價值，認為

某些東西應該要得到更多。更重要的是，在神的主權裡面，一定會依照祂看為合宜的標

準施行審判。 

【結論】 

因此，要請大家繼續思考二件事： 

1. 到底甚麼是公平？甚麼是恩典？公平與恩典是否互相衝突？還是能共存？ 

2. 如果早一點經歷上帝的仁慈與憐憫，是穩賺不賠的事，那你現在經歷到多少了？還無

法體會恩典的原因是甚麼？ 

人常常因自以為義而失焦，想要絕對的公平正義，卻更加忘記救恩，忘記上帝的憐

憫與仁慈，願我們都讓上帝作上帝，相信祂的主權與公平性，若我們不小心失焦了，迷

失在追求公平公義而失去了仁慈，讓我們彼此提醒，重新對焦。 
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